



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sueto, 5 céntos.
En el resto de España, semestre,
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

EL CHE

El repartimiento de la sal

A mediados del año último, después de hallarse el Ayuntamiento de Elche cobrando el impuesto de la sal por medio de fieltos á su introducción en el casco de la población, se le ocurrió de pronto cambiar de medio de recaudación, adoptando el de repartimiento vecinal.

No creemos que sea semejante variación, á mediados del año, del todo correcta, porque ya el propio Ayuntamiento debió acordar oportunamente que se hiciera por todo aquel año dicha recaudación en la forma primeramente seguida, porque esto sencillamente es volver sobre su acuerdo la Corporación municipal.

En el presente año también se ha acordado hacer el cobro del referido impuesto sobre la sal por repartimiento vecinal.

¿Ese acuerdo ha sido adoptado dentro de los términos legales?

El artículo 4.º de la ley de Presupuestos de 16 de Junio de 1885, que creó el impuesto de que tratamos, autoriza á los Ayuntamientos el derecho de la exclusiva en la venta de la sal, pudiendo ejercitarlo directamente ó por medio de arriendo, sino prefieren recaudar á la entrada de las poblaciones, ó por cualquier otro de los medios establecidos por la contribución de consumos.

El Ayuntamiento de Elche, haciendo aplicación de esto último ha preferido utilizar el repartimiento vecinal, que es uno de los medios que autoriza el Reglamento vigente del impuesto de consumos y al hacerlo así, juzgamos que es de mucha razón y justicia que haya que atemperarse á las prescripciones de dicho Reglamento.

Este dispone en su artículo 303 que se autorizará dicho reparto cuando en los Ayuntamientos de las poblaciones que tengan más de 5.000 habitantes acrediten que en ellas se han intentado sin éxito el arriendo á venta libre por un periodo de tres años y los conciertos gremiales por uno, y que se ha declarado imposible la recaudación directa por medio de fieltos.

Antes de aprobarse la exacción del impuesto de la sal por repartimiento ¿se ha hecho todo lo que dejamos transcrito del artículo 303 del Reglamento del Impuesto de Consumos? Lo ignoramos, pero quizás nos no equivocásemos si afirmáramos que se ha prescindido

por completo de todas esas formalidades.

Aquí se nos tiene acostumbrados á enterarnos de lo que se hace en el Ayuntamiento cuando las cosas han llegado ya á la categoría de hechos consumados.

De el pueblo se prescinde por completo, solo se cuenta con él cuando ha llegado la hora de que afloje la bolsa.

Pero en fin, demos por sentado que se haya dado cumplimiento al citado artículo 303, y por lo tanto que pudo el Ayuntamiento adoptar la recaudación por medio de reparto. Demos también por sentado que se ha formado debidamente la junta repartidora, que de fijo, salvo contado número en el que no estamos incluidos nosotros, ignora la generalidad de la población qué personas forman aquella, aunque suponga su clase y condición; y demos, por último, como sentado, que dicha junta haya señalado las cuotas con arreglo á su leal saber y entender.

Pero sigamos adelante; después de hecho todo esto dice el art. 309 del repetido Reglamento del Impuesto de Consumos: «Terminado el proyecto de reparto, se pondrá de manifiesto en el local donde haya celebrado sus sesiones la junta repartidora, anunciándose por edictos en los sitios de costumbre y en el *Boletín Oficial* de la provincia, el que no bajará de ocho días hábiles, de sol á sol, durante el cual podrán examinarle los contribuyentes.

Además de poner de manifiesto el reparto, se notificará á cada contribuyente por medio de doble papeleta la cuota que se le haya señalado, quedando en su poder uno de los ejemplares de la papeleta, y el otro, con su *enterado*, en poder del funcionario del Ayuntamiento que haga la notificación.»

¿Se ha cumplido esta prescripción legal?

No lo hemos de decir nosotros, apelamos á la conciencia pública ¿Quién ha visto en los sitios de costumbre edictos anunciando hallarse de manifiesto el proyecto de reparto?

¿Quién ha recibido la papeleta notificándole la cuota señalada?

Agradeceríamos que alguien de buena fé nos dijera que ha visto cumplimentados estos requisitos; nosotros, bajo nuestra palabra honrada, podemos jurar ante Dios que no hemos visto tales edictos, ni papeleta alguna de notificación, no obstante ser contribuyentes.

Pero se ha publicado en el *Bole-*

tin Oficial, está bien; ¿y cuántos en Elche reciben el periódico oficial? ¿Llegará á media docena?

Si por ese conducto tan solo han de llegar las noticias al público, ya puede éste darse por notificado para siempre.

¿Y cuándo se publicó el edicto en el *Boletín Oficial*? ¿Cuántos días faltarian para fenecer el plazo señalado para que el contribuyente pudiera examinar el reparto, cuando apareció inserto el edicto en el periódico oficial?

Esto es sencillamente cumplir la ley de una manera farsaica; es menospreciar los derechos del pueblo.

¿Cuántas reclamaciones se han presentado contra el repartimiento en cuestión?

¿Ninguna? Entonces es que los contribuyentes todos están conformes.

¿Es creíble semejante suposición?

Son muchos los que nos han hecho preguntas sobre el repartimiento de la sal, creemos que con lo que dejamos apuntado podrán formar concepto sobre el particular; nosotros con esto consideramos cumplido nuestro deber.

Ahora los demás, si lo creen conveniente, que cumplan con el suyo.

ALGO REFERENTE
Á SAN AGATÁNVELO

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Mi distinguido amigo: La lectura de un sueto que publica el citado semanario en el número último, correspondiente al 16 del actual, y en el que su autor, á vuelta de dar cuenta de la velada en el Círculo Católico de esta ciudad, celebrada por los socios del expresado Círculo en honor de San Agatángelo, haciendo constar que dicho santo mártir sea hijo de Elche, y condeñándose del lamentable olvido en que le tiene la madre patria, no explicándose, dice, ni habiendo nadie que satisfactoriamente lo explique, por qué pasa desapercibido para Elche San Agatángelo, me mueve á tomar la pluma para que, desvanecido el error, si es que existe para algunos, de semejante creencia, sepamos de una vez á qué atenernos respecto á saber si San Agatángelo es ó no es illicitano.

Pasaron los tiempos en que se consideraba á la Tradición, como una de las fuentes de la Historia, y si nadie ha explicado satisfactoriamente «cómo Elche deja pasar en silencio años y años el nombre de uno de sus hijos más preclaros,» es sencillamente porque no existe tal tradición, históricamente hablando.

El hecho de que se honre la memoria del santo, por medio de estatuas colocadas en los sitios que indica el autor del sueto, nada prueba á nuestro objeto. En primer lugar, porque su erección es de nuestros tiempos, si se toma como norma la alta antigüedad que se cuenta desde el florecimiento del santo mártir, pudiendo haberse perpetuado su ilustre memoria por medio de algún testimonio que, en verdad sea dicho, desconozco en absoluto. Y, en segundo lugar, porque «la mayor parte de los martirologios no hablan de él, ni es menos cierto que el padre Croissel apenas dice nada de San Agatángelo», lo cual demuestra la gran obscuridad que reina en el asunto.

Es evidente la mención, que de los Santos Agatángelo, Flaviano, Bibiana, Dafrosa y Corona, hace la inscripción existente en el paramento del Oeste, en el campanario de Santa María. Para mí es dudosa la veracidad de tal noticia, que atribuye á Illici la patria de los citados santos. La mencionada lápida debió colocarse, al terminarse la obra de la torre de Santa María, ya muy entrado el siglo XVIII. Pero ¿dónde constan testimonios en los cuales apoyar la Tradición, para llenar el vacío que existe, desde la fecha del martirio de San Agatángelo, en tiempos del emperador romano Maximiano, años 286 á 310 de Cristo, esto es, en el siglo IV, hasta el XVIII en que aparecen los testimonios conocidos? Tenemos la friolera de catorce siglos, 1.400 años, lo menos, durante los cuales está muda la Tradición.

Diré para terminar lo único que conozco referente á la materia.

En el tomo primero de la Biblioteca religiosa de autores españoles, por D. Francisco Besalú, —Madrid, 1871, —parte segunda, capítulo XXII, comienza la historia del bienaventurado San Clemente y en la misma histórica relación, se menciona, al párrafo II, la concurrencia del admirable San Agatángelo, que fué uno de los convertidos al cristianismo por San Clemente y el primer adepto que dicho santo bautizó en una cárcel, en Roma. Después de referir el autor,

con detalles de cronista, todas las peripecias, padecimientos y martirios sufridos por Clemente, muchos de los cuales sufrió también su inseparable discípulo Agatángelo, no solo en Roma, sino en Rodas y en la Nicomedia, en donde estaba á la sazón el emperador Maximiano, dice, en el párrafo IV, el citado autor lo que sigue: — «Sabido esto (el gran número de milagros obrados por los dos mártires Clemente y Agatángelo, contra los cuales nada podían las crueles persecuciones de que eran objeto por parte del presidente del tribunal que los juzgaba) y viendo por experiencia que era imposible vencer los santos, y que muchos de los gentiles, viendo estos milagros, se convertían á Cristo, no se atrevió á pasar adelante, sino hizo saber al emperador Maximiano lo que pasaba, diciendo que los mártires eran naturales de la ciudad de Ancira (1). Sabido esto por el emperador... tomó de aquí ocasión para enviarlos á su patria.»

Invito á los amantes de esta clase de estudios, á que ilustren el punto en cuestión.

PEDRO IBARRA Y RUIZ

Elche 17 Febrero 1902.

“El amigo Andrés,,

Eusebio Blasco se duele de que su drama «El amigo Andrés», que hace tiempo tiene presentado en «El Español», esté allí durmiendo el sueño de los justos.

No se apure D. Eusebio.

Véngase á Elche y aquí verá al natural al amigo Andrés.

Convertido en sainete para llorar y en drama para reír.

Gramática parda

Nunca mejor que ahora puede afirmarse que

las ciencias adelantan que es una barbaridad.

Estamos en pleno progreso. ¡Ah, el progreso!

Pero se olvida con harta frecuencia que eso que lleva ese nombre consiste á menudo en falsos caminos que es preciso desandar para volver á la verdad.

El progreso de hoy es muchas veces el retroceso de mañana.

Por eso no hemos de estar tan enamorados del presente, cuando hay un futuro que nos espera para dejarnos por mentirosos.

La historia de todas las ciencias nos suministra ejemplos á cada paso de lo que decimos. Pues si bien es cierto que en los estudios y experiencias anteriores radican muchos de los modernos adelantos, no lo es menos que la mayor parte de aquellos son como los fuegos de artificio que, si bien cautivan un momento la atención, quedan después convertidos en humo, y apenas si dejan otro recuerdo que el de la inutilidad del gasto que cosa tan efímera ha ocasionado.

Muchas veces se toma el progreso como Celestina de todas las concupiscencias y bajo su manto se ocultan las lacerias de todos los

(1) Ciudad de Galacia en el Asia menor: hoy Angora.

vicios que, para cautivar á los tontos, cubren los listos de brillantes lentejuelas. Entonces el Gran Galeoto hace su papel é inconscientemente sirve para elevar al pedestal de la gloria á verdaderas nulidades que si alguna ciencia tienen es la de saber vivir; ciencia que sería la más difícil si todos tuviéramos cabal conciencia de nuestro deber y más alta idea de los hombres.

No queremos decir con todo esto que nosotros reneguemos del progreso, ni dejemos de cantar sus excelencias. Lo que queremos, si, es hacer constar nuestra maldición y nuestra execración contra esos vividores de oficio que, haciendo del progreso llave falsa, se introducen en el campo de la ciencia no de otro modo que el ladrón en las casas con el auxilio de la gausa.

En todas partes encontramos esta clase de gentes que nosotros calificaríamos entre los salteadores, y consideraríamos dignos de arrastrar el grillete. Pero en donde más abundan es en Medicina, ciencia que se presta, como ninguna, á toda clase de supercherias en las que el vulgo se deja cazar con la más inocente y cándida buena fé.

Esas supercherias son de distintas clases, y unas sirven para ocultar la ignorancia de quien las emplea, otras para hacer creer al paciente que el médico se interesa por él como si le hubiera parido y otras para conquistarse entre los incautos cierta aureola de sábio, que puede vestir mucho, pero que oculta la verdadera necedad é ignorancia de quien á tales procedimientos recurre.

Entre las primeras podemos incluir los reconocimientos exagerados de que algunos facultativos hacen víctima á sus enfermos, empleando en ellos todos los métodos exploratorios y usando todos los aparatos que para ello se han ideado, el termómetro y el fonendoscopio, el esfigmógrafo y el espirómetro, la percusión de todas las cavidades y el *speculum* de todos los orificios, además de someterle á un *minucioso interrogatorio* de cuanto al enfermo le ha acontecido desde que dejó el claustro materno; y todo, cuando el paciente no padece más que una simple indigestión ó un leve catarro.

¡Cuánto se fija!—dice el vulgo.

Entre las segundas se cuenta la amabilidad exagerada, el interés fingido, el ¡ola, querido! y los niños? Y las palmaditas cariñosas en la espalda y la sonrisa fingida y el cigarro que se ofrece... ¡Qué amable es!—repite el necio.

Entre las últimas figuran el gesto serio, el mover la cabeza á uno y otro lado y torcer la boca, como augurando mal del enfermo, cualesquiera que sean los fenómenos patológicos que presente; y, para darse aún más tono, se arruga el entrecejo y se hace que la mirada extraviada se pierda en el vacío ó se dirija al techo, con lo cual la gente sospecha y hasta puede llegar á creer que el pensamiento del médico profundiza en los más tenebrosos misterios de la ciencia, cuando en realidad lo que hace es perderse en las idioteces de una supina ignorancia

Y, después, lo que dice Quevedo: «Y á Dios y á ventura, aunque uno esté malo de sabañones,

mándale luego confesar, y haz devoción la ignorancia...» «Por las calles ve siempre corriendo y á deshora, porque te juzguen por médico que te llaman para enfermedades de peligro...»

Eso viste mucho, y aún más recetar cosas nuevas, medicamentos que no haya en las farmacias, los medicamentos acabados en *al* y en *ol* y los terminados en *eno* y en *ina*, cuyas virtudes milagrosas cantan doctores de muchas consonantes, *Schmeichler*, *Schneiderkopfen*, *Schweilinghof*, y cuyos anuncios acababan de remitirnos de la *Farbenfabriken vorm. Friedreich Bayer & Co. Elberfeld*, y otros semejantes.

¡Oh, cuánto sabe!—dice del médico que á estos tristes papeles se presta, el vulgo necio.—¡Lo que receta no hay en las farmacias!

¡¡¡Qué talento!!! ¡¡¡Uf!!!

**

¿Es eso ciencia? ¿Es eso talento? ¿Es eso progreso?

¡Cuánta gramática parda!—digo yo.

**

¿Gozará con esta gloria así conquistada, el médico que tales comedias representa? No es posible.

En esta triste clase de alegrías humanas siempre se mezcla la amargura.

Lupercio lo ha dicho:

...Medio de fonte leporum
Surgit amari aliquid.

DR. SPERLING

Politiquilla

Ajedrez

Pues, señor, nada: que esto de la política es de lo más divertido que darse pueda.

Bien decía aquel que dijo,—que nos parece fué Napoleón,—que la política es el arte de jugar á los hombres.

Por lo visto era la política, para el vencido de Waterlón, á manera de un tablero de ajedrez, en que los directores, jefes ó caciques máximos movían las fichas,—vulgo hombres,—según les dictaba su capricho ó su ciencia, siempre convertido ó convertida en dar el famoso *jaque mate* al enemigo.

Lo extraño y lo chocante es que siendo así las cosas, aún se encuentran hombres que se presten á convertirse en *peones*, cuando no en *torres* ó *caballos* al servicio de S. M. el cacique, el jefe ó el director.

Ello podrá ser extraño y chocante; más lo cierto es que todavía los hay de ese tamaño moral y físico, y gracias á ellos es el juego posible y divertidas las peripecias que en él se suceden á cada momento.

Si no fuera por esto ¿cómo pasaríamos el tiempo la mayor parte de los españoles? Da miedo y tristeza pensarlo.

Pero gracias á Dios y á los hombres y á la Constitución, el juego sigue, se dan judías y... ¡ahí esnada lo del ojo, y lo llevaba en la mano! Es decir, ¡ahí es flojo lo que nos reímos!

Porque, señores, el tablero está que arde, el interés de los jugadores vá en *crescendo* y lo que es los *mirones* llevan con los pies y con los brazos y con todo el cuerpo y aún con toda el alma un *allegro vivace* que ¡me río yo de los peces de colores!

Casi todos apuestan por el blan-

co. El negro vá de capa caída... ¡Pobre Mataix! Apenas si le quedan poones, le han comido la reina, ya no tiene torres ni caballos *rampantes* ¡nada de *heráldica*!

Hasta el estómago lo tiene malo, y toma agua de Busot ¡y le sienta mal!...

Rompe cabezas

La preocupación cunde, se animan esperanzas y llueven los desengaños. La gente se mueve, se agita, habla, murmura, ríe complacida, maldice irritada.

¿Quién será el jefe? ¿Quién sustituye al desgraciado é inolvidable Terói?

Eso es lo que se preguntan los interesados y los *modestos* que se creen con méritos suficientes para ser jefe. Esa es la preocupación de muchos, y lo que les hace suspirar, y lo que les mueve á reír.

Es ésta la cuestión batallona, la cuestión del día, algo parecido á aquel rompe cabezas de dónde está la pastora? ¿dónde está el gato? Tan interesante y tan batallona que el mismo jefe ¡¡el Jefe!! vá á abandonar sus comodidades y su trono para codearse con los simples mortales y tratar de esa jefatura tan codiciada, tan apetecida.

Tan difícil como es mandar, y ¡como lo desean todos! ¡Cuanto sábio!...

Pues sí, señores; se dice que uno de estos días vendrá á Alicante el Sr. Arroyo para tratar de eso de la jefatura provincial del partido (*partido por gala en dos*) liberal.

Se nos asegura que á Arroyo le trae meditando y cabizbajo esta cuestión. Por un lado,—se nos dice,—todos le parecen microbios, átomos, y claro está, que la política de los átomos debe ser una política diminuta. Y esas pequeñeces no le gustan á Arroyo.

Por otra parte, se nos jura y perjura que si bien D. Rafael pudiera servirle á Arroyo para el caso, no sabemos qué le suceda con Tari, que vista la poca amistad de éste con aquel D. Rafael, no se fia mucho Arroyo de ninguno y ¡vamos! que no entra por uvas...

Y ¿qué hago yo?—dicen que dice D. Enrique.—¿Con quién sustituyo á D. Andrés?—¡Lo cambiaría hasta por el caballo de bastos!—dicen que exclama.

Ello dirá.

El pleito de Mataix

En nuestro último número decíamos.

«Pues señor, no gana uno para sustos.

Esos periódicos son de lo más travieso que hemos visto.

«El Rayo», un semanario político independentista que ha principiado á publicarse en Alicante, en su primer número, sale por peteneras y le canta al joven Mataix un romance en el que habla de Lardy, de Champagne, de Congreso, de Pidal, de Dato, de Silvela, en fin la mar; para venir en resumidas cuentas á decir que Silvela está arrepentido por haber llevado á Mataix al Congreso como diputado. ¡Cielos! ¿Será verdad?»

A esto nuestro apreciable colega «El Rayo», con una atención que le agradecemos, contesta:

«Sí, estimado colega Silvela, á pesar de las muchas contrariedades de que viene siendo objeto por parte de algunos personajes, no solo está arrepentido de ello, sino que hará cuanto pueda para que dicho diputado no vuelva al Con-

greso ostentando la representación de nuestra querida Alicante.

Puede asegurarlo el estimado colega »

Es muy terminante la contestación de nuestro querido compañero y suponemos que para hacerlo así sus motivos tendrá.

Por nuestra par e nada tenemos que replicar, porque no estamos en autos, como se suele decir; pero sí podemos significar que lo sentimos, porque después de todo, ya casi nos hablamos acostumbrado a soportar al diputado Mataix chico de la prensa.

Ahora será menester que principemos á hacernos el ánimo, de ser cierto lo que informa «El Rayo», y si además después por añadida viene á mandar Silvela el de la daga, á tener un diputado grande de la prensa, porque al señor Gasset, no nos sentimos autorizados para llamarle chico.

No lo entendemos

Leemos en nuestro querido colega «El Graduador:»

«Cuatro tontorrones.—D. Sebastián Canales ha visitado la redacción de «El Correo.»

Se le llama correligionario y estimado amigo, y mañana, si triunfa la política de los cuatro tontorrones que trajeron á Gasset, es posible que desee, quiera, ambicione ser Alcalde de Elche, y esto, como las aguas van por otra parte, no será posible.»

Lo repetimos, no lo entendemos. ¿Por dónde irán esas aguas?

Estos hidráulicos sabrán nadar y guardar la canal.

Y á todo esto Canales queriendo agarrarse al sable del general cristiano.

En fin, que no lo entendemos.

Cosas de Elche

Sociedades cooperativas

Hace ya algún tiempo lanzamos desde estas columnas la idea de que los obreros debieran fundar cooperativas de consumo con aquellos fondos que tienen depositados en las casas de banca y que les produce un módico interés.

Hasta ahora no han hecho caso de nuestro consejo. Les halagamos la huelga, por lo visto, el no hacer nada, que emplear su dinere en cosa de provecho. Allá ellos.

Cada uno puede hacer de lo suyo lo que le venga en gana. Pero no lo decimos por esto.

Recordamos esa nuestra idea porque precisamente leemos en *El Eco de Cartagena* que dá á los obreros de esa población el mismo consejo.

Y para demostrarles que no les aconseja nada malo, dicho ilustrado diario piensa fundar entre sus contertulios una cooperativa.

Nosotros celebramos con toda el alma que así concuerden nuestras ideas con las de *El Eco de Cartagena*.

Y celebraríamos mucho más que los obreros dieran señales de vida, de que piensan en su mejoramiento, y de que no todo lo han de cifrar en pedir y más pedir, con más ó menos razón, pues nada tiene que ver que reclamen aquellas cosas que por derecho les correspondan para que al mismo tiempo, y con sus propias fuerzas, procuren mejorar su situación y se opongan á ser explotados.

Piénsenlo así los obreros y ha-

gan por encauzar en ese sentido la opinión de todos, bien seguros de que con ello no perderían nada, absolutamente nada.

La décima de Consumos

El elocuente y activo diputado á Cortes, nuestro querido amigo don Juan Poveda, ha interpeado al señor Ministro de Hacienda acerca de la puuible omisión en que vienen incurriendo muchos Ayuntamientos, entre ellos, como no podía ser menos, el de Elche, de no hacer la rebaja de la décima de consumos que dispone la vigente ley de Presupuestos

El arrendatario del impuesto en Alicante también sigue tan socorrido sistema, y para hoy se ha convocado un *meeting*, con objeto de protestar contra tamaño abuso.

Si después de la insistente y plausible intervención del Sr. Poveda en el Congreso, que ha logrado que el Ministro de Hacienda declare que mandará á los Ayuntamientos cumplan con la ley, esta no llega á ponerse en vigor, será necesario utilizar otros medios más eficaces.

Estos gobernantes son de los incorregibles, no son pocos los conflictos y desdichas acarreados á la patria por su desidia y abandono, que aun pretendan seguir el mismo camino para que los pueblos se vean obligados á hacer demostraciones de descontento.

Lo que sucede en lo de la décima de consumos, es de lo más escandaloso que pueda darse.

El Ayuntamiento de Madrid, el de la capital de España, tampoco ha implantado la rebaja; esto de por sí es ya bastante grave: pero lo inaudito, es que el alcalde con otros concejales se hayan acercado al Presidente del Consejo de Ministros y al Ministro de Hacienda, con objeto de que se releve á dicho Ayuntamiento de la indicada baja y se le faculte para emplear el ingreso por dicho concepto para coadyuvar á las fiestas que se preparan en Madrid.

¿Acaso la Ley de Presupuestos puede ser revocada de ese modo? ¿Es que las fiestas han de ser preferidas á los intereses del proletariado, que apenas si puede comer lo bastante para sostenerse, á causa de la carestía de los artículos de primera necesidad?

Estamos ya acostumbrados á todo y no nos extrañaría que el Ayuntamiento de Madrid lograra vulnerar la ley y que por ese boquete abierto se colaran los demás Ayuntamientos de España y quedara burlada la única ventaja que se ha podido conseguir en beneficio de la clase obrera.

El Ayuntamiento de Madrid quiere emplear el importe de la décima en festejos.

¿El Ayuntamiento de Elche, á qué destinaria la décima si se la dieran?

Pues, á comprar *argamasa*, como si lo viéramos; y lo que le sobrase á añadirle un piso al paseo de Coriés.

Está ya conocido el juego.

El sabio de Perleta

Después de los huracanados y fríos vientos, ha cambiado de decoración el estado atmosférico, iniciándose tiempo bonancible á la lluvia, la que si bien ha sido escasa por ahora, es de esperar sea abundante si se cumplen los pronósticos del *sabio de Perleta*, nuevo Vicario de Zaráus, que anuncia para el día 3 de Marzo próximo quedarán contentos y satisfechos

los labradores que piden que llueva.

Falta nace que se cumplan sus vaticinios.

Sigue la incógnita

Se hicieron las obras de la Glorieta y por más que repetidas veces insistimos pidiendo datos para saber si aquellas obras se hacían por contrata ó por administración, y en su caso, quién era el contratista y, sobre todo, qué es lo que costaron al pueblo el muro, la verja y demás innovaciones, esta es la bendita hora en que no ha sido posible saber nada sobre el particular; el vecindario se ha quedado con el justo deseo de saber lo que quería.

Ahora se ha practicado el desmonte del paseo de Brú, se está modificando el de la Estación del ferrocarril, y con seguridad se quedará el pueblo á la luna de Valencia, sin que se le den cuentas de los gastos, ni de nada, como ocurrió con lo de la Glorieta.

El pueblo, el vecindario, no tiene, por lo visto, más papel en la administración municipal que pagar pacientemente los repartos, los consumos, las contribuciones y arbitrios que se le señalen y nada más.

Si se practica alguna subasta se hace á cencerros tapados, porque al público no se le entera de nada, ignora las condiciones de la subasta, el día y hora en que ha de efectuarse, y así no es posible que existan ó acudan más licitadores ó postores que los que están en el secreto, dándose el caso que aparezcan contratistas personas que no residen en la población y que solo suponemos han podido ser enteradas de la subasta por intuición ó milagrosamente.

Semejante proceder no puede en modo alguno ser del gusto de los administrados, ni ha de favorecer tampoco al que lo emplea; así, pues, lo decimos una vez más, conviene para todos que haya más claridad, que las cosas se expongan claramente, porque así nadie podrá abrigar dudas, ni tendrá motivos para creer en brujas, ni en brujos, porque no creemos que existan, y si que todo ello sea hijo de la fantasía popular. En estos asuntos no basta ser honrados, es preciso demostrarlo; es necesario no dar lugar á suposiciones malévolas, porque estas llegan á ser artículos de fe para el vulgo.

Fallecimiento

Según leemos en nuestro colega el «Heraldo de Castellón», ha fallecido el bien reputado notario de Vall de Usó, D. Atanasio Miralles, persona muy querida en aquella localidad y pueblos comarcanos, por sus relevantes cualidades personales.

D. Atanasio Miralles, era tío carnal del ilustrado y celoso juez de Instrucción de Elche, nuestro distinguido amigo D. Vicente E. Llopis Miralles, á quien como á toda su apreciable familia enviamos nuestro más sentido pésame con motivo de la sensible desgracia que les aqueja por la pérdida de una persona tan bien querida por todos sus parientes y deudos.

Maestra

Ha sido nombrada maestra en propiedad de una escuela pública elemental de esta ciudad, doña Gabriela Pascual del Valle, con el haber anual de 1650 pesetas y emolumentos legales.

De Teatro

Se tiene por seguro que durante los días de la próxima Pascua de Resurrección actuará en nuestro teatro Llorente la notable compañía dramática que dirigida por el Sr. García Ortega, tan brillantes éxitos está obteniendo on el Principal de Cartagena.

Son tan lisonjeras las noticias que de esta compañía tenemos en esta ciudad, que es seguro que se tendrán por otros tantos llenos cuantas funciones quiera dar el Sr. García Ortega en nuestro teatro.

Se dice que éstas serán en número de doce, y el público ya se prepara á aplaudir á la distinguida actriz Sofía Alverá, á Juan Colom, tan conocido del público valenciano, y en general, á todos los artistas que forman parte de la renombrada compañía del Sr. García Ortega.

Nosotros nos atrevemos á augurarla muy buenas entradas.

Cambios

Han honrado nuestra redacción con su visita *El Rayo* y *El Ateneo Infantil*, ilustrados colegas alicantinos, con los cuales tenemos mucho gusto en establecer el cambio.

Enfermo grave

Se nos dice que se encuentra enfermo muy grave en Madrid, donde hace poco tiempo residía, el capitán D. Miguel Pérez Antolínez, tan conocido en esta población.

De ser cierta la noticia, nos alegraríamos de que pronto recobrará el enfermo la salud perdida.

Buen acuerdo

Leemos que el gremio de tejedores ha acordado dar de los fondos de su caja de resistencia la cantidad necesaria para que los obreros declarados en huelga en la fábrica de lonas de Ferrández y compañía, se busquen la vida negociando con frutas, hortalizas, etc., en el mercado de esta ciudad.

Nos alegramos

La distinguida y virtuosa señora de nuestro querido amigo don Rafael Ramos, Registrador de la Propiedad de este partido, se encuentra bastante mejorada de la grave enfermedad que la aqueja.

Mucho lo celebramos y de todo corazón la deseamos una pronta y completa curación.

Amenidades

SEMBLANZA

Es el chico gran figura, modesto en el tratamiento, de elevado pensamiento, y se expresa con soltura. Demuestra alguna cultura; de noble y leal corazón; es ácrata por convicción; de hipocrestia no entiende. Es un chico que defiende la justicia y la razón.

EL SALAI TO.

Elche 19 Febrero 1902.

Imprenta de Antonio Reus



En prueba de la bondad y como confirmación del valor médico del Elixir Verde insertamos á continuación, uno de los muchos remitidos que hemos recibido, á instancia de los interesados, que libre y

espontáneamente y como prueba de gratitud, se han empeñado en que los publicásemos á su cargo y responsabilidades.

Don José Sagrista, domiciliado en Barcelona, Conde del Asalto número 31, de 34 años de edad, industrial. De su libre voluntad y propio impulso declara que desde la edad de 27 años, venia padeciendo del estómago horriblemente hasta el punto de tener que estar á dieta lactea y ni aún así conseguia evitar diarios vómitos y fuertes dolores así en el estómago como en la cabeza.

Desesperado de encontrar alivio á su terrible dolencia, y después de haber probado cuantos específicos así nacionales como extranjeros, se le habian facultativamente indicado para siquiera poder sobrellevar el mal que lentamente le iba consumiendo, vio anunciado el Elixir Verde de la casa «The Cosmo» preparado por el farmacéutico don Ramón Bartomeu y sin ninguna confianza y

solo por probar una cosa más, ya que tantas y tantas habia infructuosamente ensayado, adquirió un frasco. Como quiera que al terminarlo encontrase ligera mejoría, adquirió otro y después otro hasta cinco los cuales han sido bastantes para regularizar la marcha del órgano tantos años hacia lesionado, hasta el punto de haberle cesado todos los dolores y poder ingerir y digerir sin ninguna dificultad carne, huevos, féculas y pan. ¡Este hacia seis años que no podia casi ni probarlo!

Agradezco á tan rápido como benéfico efecto y á fin de que conste en bien de la humanidad y salud pública, libra esta declaración en Barcelona, 30 Enero 1902.

—José Sagrista.

DEPOSITO:
Farmacia de M. Pomares

39—Corredera—39—ELCHE

Antifebrífugo LLOPIS, único remedio, seguro y fácil para dar la quinina á los niños.

PILDORAS LLOPIS completamente inofensivas y garantizados potenciales sus efectos contra la IMPOTENCIA.

HEMONEUROL contra la debilidad general, convalecencias, neurastenia, etc.

Glicerofosfato de Cal granulado **Llopis** reconstituyente, fiel y agradable.

Levadura de Cerveza granulada **Llopis** remedio seguro recomendado para la diabetes, antrax, enfermedades de la piel.

Hemicranina contra la **Jaqueca** y DOLORES de cabeza.

Corredera, 39.—FARMACIA DE M. POMARES—Corredera, 39.—ELCHE

Balanzas para mostrador

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas
TODO GARANTIZADO

lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona,
el único representante

CAYETANO JAEN TORRES

Plaza Barcas, 2, principal, á precios relativamente económicos.
á precios sumamente económicos.

Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: **J. Arronis Garcia**

24—TRONETA—24

Dicho representante tiene el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

Almacen de Hierros, Ferreteria, Loza y Cristal

DE

FENOLL Y BLASCO

Bajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas classes y dimensiones. Aceros cilindrado y fundido. Chapas de hierro agrias, dulces y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y tela

Muelles, ballestas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte,

Cubos, hornillos y sartenes hierro, br. bas. Earejados de alambre, Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y básculas de todas dimensiones, Tostadores para café, cilindricos y esféricos.

Especialidad en limas y escofinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase «extra». Herramientas de todas clases para artes é industrias.

Completo surtido en artículos de ferreteria, cerrajería, caldería y fumistería. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas á todos los pueblos. Pídanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones como jácenas, viguetas, balaustrés, columnas y otros de adorno.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

FRANCISCO BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación á provincias y al extranjero.

PRECIOS: Desde 0'75 pesetas, en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con cauela, vainilla, revalenta etc.

FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

C. Bañón.-Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23—ELCHE

CANDELA

22, San Agatángelo, 22.—ELCHE.

Sirve en marmol blanco, tableros para cómodas, mostradores, cocinas y mesitas de noche. Además vende tambien de marmol blanco, fregadores, lavabos y pilas de baño.

Inscripciones para lapidas mortuorias en alto y bajo relieve.
22, San Agatángelo, 22 —ELCHE.

LUZ ELÉCTRICA

Aparatos y material para instalaciones

JOSE AZNAR SEVILLA

Plaza de las Barcas, 24.—ELCHE

LÁMPARAS INCANDESCENTES, PRECIOS ECONÓMICOS